

Director:  
Teobaldo J. Pinzás  
Oficina: Esquina Sur Oeste  
del Parque Morazán  
Apartado No. 277  
Teléfono No. 573

# LA MAÑANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y "La Tarde" a 300 c. m.  
Una sola suscripción 2.00  
Número suelto..... 0.10  
Número atrasado... 0.25  
No se devuelven originales

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 27 DE OCTUBRE DE 1921

Núm. 107

## Información mundial

**Se acerca en los Estados Unidos una era de prosperidad, según los banqueros. — El comercio americano tiene cada día más mercados de exportación.**

(Por CHARLES HUGHES, Redactor corresponsal del «International News Service»).

Los Angeles (California).—Lentamente las naciones van reaccionando de la crisis industrial que se ha dejado sentir en los últimos ocho o nueve meses.

Ha habido un cambio favorable de opinión en los directores económicos de todas las naciones que mantenían encalladas las ruedas de los negocios.

Poco a poco va renaciendo la confianza reanudándose la actividad en todas las secciones de los Estados Unidos.

Paulatinamente va dando trabajo a los que carecen de empleo y dentro de poco tiempo serán aún muchos más los que podrán emprender de nuevo sus tareas.

Habrán más abundancia de dinero y el tipo de interés será más reducido. Los Liberty Bonds aumentarán de valor.

Estas han sido las conclusiones que forman el resumen de la convención anual de la Asociación de Banqueros Americanos que en número de 3.500 se han reunido en sesión en esta ciudad, habiendo terminado hoy las sesiones.

Francis H. Sisson, vicepresidente del Guaranty Trust Company de New York y John G. Lonsdale, presidente del National Bank of Commerce de St. Louis, dos de los más eminentes hacendistas de los Estados Unidos, han resumido la opinión de la convención al «International News Service», de la siguiente manera:

Mr. Sisson ha dicho así:

«Los banqueros que nos hemos reunido en Los Angeles tenemos un concepto más claro de la situación económica del país que cualquier otro grupo de hombres de negocios de los Estados Unidos. Han estado en la brecha durante la crisis y han sufrido las consecuencias de la mala situación que atravesaban los industriales del país.

«Estos banqueros en los últimos cuatro días han cambiado impresiones y una vez discutida ampliamente la situación, han previsto la proximidad de una era de prosperidad.

«El dinero circulará liberalmente y el tipo de interés será más reducido. Habrá un progreso en las liquidaciones y se dará salida a las mercancías almacenadas. Mejorará la situación de los ferrocarriles, los bancos se desenvolverán en mejor ambiente, sus reservas aumentarán y disminuirán en cambio los préstamos.

«Además aumentará el volumen del comercio exterior, pues diariamente aumentarán las oportunidades que se le presentan al exportador norteamericano».

Mr. Lonsdale, presidente electo de la división nacional de la organización de banqueros, dijo:

«La convención ha tenido gran importancia para la vida de negocios de los Estados Unidos. Habiendo tenido ocasión de ponerse en directa comunicación unos con otros los delegados han podido apreciar que ha renacido la confianza, manifestándose más intensamente ahora que nunca. La crisis creada por la falta de empleos se va remediando poco a poco. Los agricultores, fabricantes, mecánicos y hombres de carrera pronto disfrutarán de una era de prosperidad.

«En mi opinión el único gran problema a resolver aún es el referente a los impuestos. Una vez que logren suprimirse éstos se liberará a la industria de una pesada carga y volverá la prosperidad».

En la sesión de clausura de la convención pronunciaron sendos discursos el profesor Donald Mc Feyden, de la Universidad de Nebraska, y el juez Charles F. Moore, de New York.

Los oficiales recientemente elegidos tomaron posesión de sus cargos.

«Agua Santa» se encuentra de venta en todas las librerías. Si usted es de provincia y desea un ejemplar, pídale a José Fabio Garnier, directamente. Dirección: San José.—Vale c. 0.60.

**La situación industrial de Italia, se presenta gravísima. — La lucha se plantea sobre una cuestión decisiva, y de su resultado dependerá la economía industrial del país**

La orden de huelga que acaba de enviar a los organismos adheridos, el Consejo de la Federación Italiana de Obreros Textiles con sede en Milán, amenaza al país con el comienzo de una nueva y colosal agitación industrial. Se entiende, en efecto, que es muy probable que el ejemplo de los textiles sea seguido por los metalurgistas que se encuentran en una situación casi idéntica a la de los primeros, lo que llevaría a la importante cifra de medio millón el número de huelguistas con las inevitables repercusiones del movimiento en otras categorías inferiores de asalariados.

La nueva crisis industrial se presenta en condiciones excepcionales y contradictorias en apariencia; pero es innegable que ella es determinada por razones profundas, que pueden involucrar una lucha política. La huelga se nos aparece, en realidad, como económicamente irracional, por cuanto se viene a sobreponer a una crisis de desocupación que ha provocado el despido de millares de millares de trabajadores de las fábricas y talleres importantes, por reducciones de horarios; pero los industriales han aprovechado esta crisis para volver a poner sobre el tapete la cuestión de los contratos de trabajo, firmados en 1919 y 1920, bajo la presión conjunta de una importante agitación política de las masas y de los consejos del Gobierno que sostuvo a los obreros de la industria textil frente a los industriales.

Los contratos en cuestión han contribuido indudablemente a agravar la crisis que hoy sufre la industria textil, porque contenían concesiones absolutamente insostenibles para la industria italiana.

Los organizadores de los sindicatos de la industria que me ocupa niegan a los industriales el derecho de denunciar los contratos de trabajo de 1919 y 1920, acusándoles de atacar y querer destruir las conquistas obreras que debían ser consideradas permanentes. Los dirigentes de la Federación al razonar así se esfuerzan en desviar la cuestión hacia el terreno político, ya que no les es dable desconocer la gravedad de las condiciones industriales.

En cuanto a la opinión pública, aun admitiendo que los obreros tengan formalmente la razón, entiende que la razón substancial se halla de parte de los industriales, por cuanto estos, bajo la presión de una fuerza mayor, aceptaron y sufrieron contratos de trabajo que constituyen una verdadera recopilación de los beneficios concedidos a los obreros de todos los países, no sólo industriales más ricos y evolucionados que Italia, sino superiores en recursos y en potencialidad industrial.

La industria había podido hasta el momento de la guerra sostener la competencia de los demás países bajo la forma de salarios menores y horarios de trabajo más elevados, que la compensaban del desequilibrio producido por el mayor costo de las materias primas. Hoy la situación ha variado fundamentalmente, debido al contenido de los contratos de trabajo, cuyas cláusulas se proponen declarar rescindidas los industriales. La lucha se plantea, pues, sobre una cuestión decisiva y de su resultado dependerá la economía industrial de Italia.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

## El cambio

(BANCO DE COSTA RICA)

New York.....	418 %
Londres.....	329 %
París.....	155 %
España.....	281 %
Italia.....	87 %
Suiza.....	388 %
Bélgica.....	153 %
Hamburgo.....	0.70 cts. oro am.
Amsterdam.....	34 ½ cts. oro am.

## Noticias curiosas y sensacionales

### Gajes del oficio

Un terrible reumatismo; muy peligroso, puesto que ha sido al corazón, me tuvo desde las famosas fiestas del Centenario, completamente inactivo. Felizmente, un amigo ingeniero después de unos cuantos cálculos de agri- mensura, descubrió que mi mal no era tan grave y que podía desde luego asumir mis funciones de relator a ustedes todas aquellas cosas raras y notables que acontecen en el no menos notable y raro país de Yankilandia, después de concurrir a unas clases nocturnas a las que voy cuando se puede.

Así de nuevo con ustedes, traten en lo sucesivo de leer la edición de la tarde, que ha quedado escogida para la publicación de estas historietas.

Por ejemplo, en este caso sucede, que en San Francisco de California, vive Luis H. Ardouís, del Club Olímpico, individuo que recientemente alcanzó medalla de oro por haber vencido en la lucha a todos sus contendores a pesar de haberlos muy peligrosos. El buen Luis apenas si pesa 392 libras, y ya podrán ustedes calcular los duros trances que tuvieron que pasar sus adversarios, cuando este bulto con piernas y brazos se les echaba encima.

Hace noches un ladrón tuvo el mal gusto de penetrar en la habitación del inofensivo Luis con el buen fin de llevarse cuanto encontrara a mano. Luis es filósofo y por consiguiente más pobre que la popularidad de un diputado después de elegido. Luis dormía a pierna suelta, cuando oyó un ruido dudoso en su habitación. Se sentó en la cama y gracias a un rayo de luna que alumbraba el cuarto (la luz eléctrica en San Francisco como en Lima falla a cada rato) pudo ver a un individuo que nerviosamente rebuscaba en una cómoda.

«Busque, busque, que de lo que encuentre vamos a partir» dijo Luis flemáticamente sin abandonar la cómoda postura que había adoptado sobre uno de los cogines que habían a la cabecera de la cama.

«Luego no hay nada aquí», — pensó para sí el ratero.—«Entonces quizás tenga algo guardado en el cajón de la mesa de noche. Vamos a descubrirlo».

Y como lo pensó lo hizo. Pero Arduin creyó que se trataba de un ataque o cosa peor. Y de consiguiente se puso a la defensiva. Cuando el ratero se le acercó, Luis se fué encima de él y le descargó como primer argumento un puñetazo en la nuca. Calcule usted. Un puñetazo de un hombre que pesa cerca de 400 libras. El ladronzuelo creyó que por una fatal coincidencia acababa de caerle el techo encima. Pero a pesar del atontamiento, el instinto de defensa lo obligó a luchar con su adversario. Los estrujones del coloso comenzaron a hacer crujir los huesos del pobre ratero. La lucha no se prolongó por largo tiempo. Un segundo puñetazo propinado en el pecho del desconocido, lo hizo caer de bruces, con los brazos abiertos en cruz. Luis lo movió con el pie pero notó que por más que hacía el cuerpo estaba inerte. «Se habrá desmayado» se di-

## NOTAS VARIAS

### Falta de moneda fraccionaria

Con motivo de las cogidas de café, es alarmante la escasez de moneda fraccionaria en el comercio de la ciudad, el cual se encuentra en verdaderos apuros. Sería bueno para dominar esta crisis que se pusiera en circulación toda la moneda fraccionaria que se encuentra en las cajas de los Bancos o que el Gobierno dispusiera la emisión de una nueva cantidad, que sería recogida tan luego como terminaran las cogidas.

La emisión podría garantizarse con billetes de a cien colones.

### Queja

Los vecinos del barrio de la Constructora se quejan de que en la esquina del establecimiento «El Bosque», se reúne un sinnúmero de muchachos, que con sus malacrianzas, mortifican a los vecinos y viandantes; y que constantemente forman unas algarrabías infernales.

### Primera Misa

El domingo próximo celebrará su primera misa el Presbítero Sánchez, en la ciudad de Santo Domingo. Asistirán varios caballeros Marianos, los cuales formarán parte del coro.

### El proceso contra el ex-presidente Tinoco

El señor Luis Demetrio Tinoco se ha presentado a la Secretaría de Guerra solicitando permiso para sacar copia de algunas de las declaraciones prestadas en el curso del proceso que se sigue contra el ex-presidente Tinoco y otros.

Como la sumaria permanece aún en secreto, se denegó la petición indicada.

### Asalto

Dos individuos, extraños al lugar, le robaron al señor Secundino Golfín todo el dinero que tenía en su caja, luego de dejarlo maniatado. Los asaltantes fueron apresados por la policía.

### Campo de morera

El Municipio ha cedido por 8 años 5 hectáreas de terreno al Liceo de Costa Rica, para que los dedique al cultivo de morera.

El terreno será devuelto antes del plazo fijado, si el Municipio acuerda construir en ese lote ca-

jo, agachándose para conven- cerse.

El pobre ladrón había muerto instantáneamente. El formidable mazazo propinado por el puño de su adversario, que según dicen las autoridades tiene el tamaño de un ladrillo y la dureza de un yunque, le quebró los huesos del pecho y descentró el corazón. Recibió la muerte como tocado por una corriente de alta tensión.

Después de los investigaciones consiguientes, las autoridades descubrieron la identidad del delincuente. Y Luis que además de ser fuerte, es generoso, en presencia del juez se comprometió a indemnizar a la viuda de la víctima. ¿Dándole plata capaz? No señor. Casándose con ella.

¿No es esto buen corazón? ¿No es un bello proceder que usted se vaya al panteón de resultados de un trompón y me deje a su mujer?

sas para obreros, o si el Liceo no ha cultivado siquiera la mitad de él dentro de un año, contando de la fecha.

### Donativos a la Cruz Roja

Legación de Méjico c. 100  
Varios..... 22

### Un accidente

La joven Adelia Sánchez fué víctima de un ataque que la dejó sin sentido, en la plaza del Mercado. Fué atendida por la Cruz Roja.

### De la Alcaldía 1a.

Don Buenaventura Hidalgo dueño del establecimiento «La Buenaventura», ha acusado a don Germán Brambatin, por haberle roto unas urnas de valor.

### Cónsul

El profesor don Eduardo Azuola ha sido nombrado cónsul en Milwaukee (Wisconsin).

### De la Agencia de Policía

Hortensia Rojas fué castigada por haberle propinado una feroz puñalada en el rostró a Marcos Monge.

—Fué conducida al Buen Pastor Angela Morales, por haber dejado abandonado, a su hijito de cuatro meses, que gritaba a desgañitarse; mientras ella se entretenía en el Moderno.

—Dos enamorados fueron sorprendidos por la policía en pleno idilio; pero como la muchacha era hija del policía que los sorprendió; el cupido fué multado.

## OFICIAL

### Relaciones Exteriores

Se han cancelado las patentes de los señores Henry Mozle, Nicolás Megeoinoff, Gaudville G. Ames, Rafael Villafraña y Juan Félix González en calidad de cónsules de Costa Rica en Galveston (Texas), Puerto Rico, Portland (Oregón), Richmond (Virginia), respectivamente, y como consul general en Minneapolis (Minnesota) el último.

## Los funerales del Internuncio

Monseñor JUAN B. MARENCO

El Arzobispo de San José de Costa Rica y el Venerable Cabildo Metropolitano, cumplen con el deber de participar a Ud. el sensible fallecimiento del Excmo. y Revmo. Señor Internuncio Dr. don Juan B. Marengo, y le suplican se sirva honrar con su presencia los solemnes oficios religiosos que en sufragio del alma del extinto Prelado, se celebrarán el jueves próximo, 27 del mes en curso, a las 9 horas, en la Santa Iglesia Metropolitana.

## Teatros y Cinemas

### América

Continuación de La Canalla Dorada a las 20 hs. y 30 m.

### Moderno

La señorita Robinson a las 19 horas.

La Bestia Negra a las 20 hs. y 30 m.

### Variadas

Centocelle a las 19 hs.  
Femina a las 20 hs. y 30 m.

**'LA MAÑANA'**

San José, 27 de Octubre de 1921

**La Constitución Federal**

II

El título segundo de la Carta Fundamental de la República de Centro América, tiene doce artículos del seis al diez y siete, inclusivos.

Se establece en el artículo 6º, que los estados, que forman la federación, conservarán: su autonomía e independencia en sus asuntos interiores; todas las facultades que la constitución federal no se haya atribuido; y, sus constituciones y leyes, en cuanto no se opongan a la novísima carta.

En el séptimo se declaran en toda su fuerza y vigor los tratados vigentes, entre los estados de la unión y las naciones extranjeras, los que seguirán surtiendo sus efectos como antes, mientras el gobierno federal no obtenga la modificación, derogación o sustitución de esos tratados.

El octavo contiene la prohibición de que los estados, signatarios de la Federación intervengan en los asuntos internos de cada uno de los otros.

El noveno prohíbe las alianzas que pudieran celebrar entre sí, se supone, que dos de los tres estados confederados; así como la adquisición de elementos bélicos, que resulta facultad privativa de la Federación. En el mismo se prescribe que las relaciones internacionales se mantendrán «exclusivamente» por la Federación.

Entre esta última parte del artículo noveno y el artículo séptimo, que estatuye: que los tratados celebrados por los estados que acaban de unirse, seguirán cumpliéndose por cada nación signataria, encontramos una contradicción que puede promover dificultades: en razón de que forman parte de las relaciones oficiales de un país, las cuestiones derivadas de los tratados. Parece, por las frases que se han usado—y que en nuestro concepto son sinónimas—que se hubiese querido señalar diferencia entre el cumplimiento de los pactos existentes con las naciones extranjeras y las relaciones oficiales, con las mismas, prescindiéndose de que esas relaciones están íntimamente vinculadas con los tratados.

El artículo décimo obliga a las naciones confederadas a seguir atendiendo el servicio de sus deudas tanto externas como internas, con la fiscalización del gobierno federal, al que debe elevar una liquidación detallada de ellas, indicando las rentas con que han sido garantizadas. Un funcionario federal tendrá intervención en el cumplimiento de este mandato.

Se ordena por el artículo once que ninguno de los estados podrá contratar ni emitir empréstitos exteriores sin que la ley autoritativa del estado contratante sea revisada por el congreso federal; de igual modo se les prohíbe celebrar contratos que puedan comprometer la soberanía, independencia o integridad de su territorio.

Volviendo al artículo décimo es de suponer que la fiscalización e intervención del Gobierno Federal en las deudas externas, tenga un carácter privado y quizás más, solo de consejo, porque tratándose de cuestiones contractuales, habría habido que contar de antemano con el asentimiento de las dos partes, porque puede ser muy posible que los acreedores, que son la otra parte en esas deudas, que son pactos bilaterales, no acepten la intervención de una nueva entidad.

**El Día**

**La tributación de la fuerza hidráulica**

Se ha dictado por el Ejecutivo un decreto reglamentando el procedimiento para adquirir concesiones de fuerza hidráulica y la tributación de la misma.

El decreto está atinado. El procedimiento que se preceptúa es fácil y correcto; garantiza los derechos de los particulares y los del fisco; libra los derechos de tercero y sujeta a medida la fuerza solicitada, con muy poco costo.

La tributación de un colón semestral por caballo de fuerza es módica, pues, seguramente no alcanza ni al uno por ciento de la utilidad que por unidad obtienen los industriales. Con esa tributación se presta apoyo a la industria y se incrementan,—aun que en muy poco—las rentas fiscales.

El sistema de multas por la demora en el pago de la contribución semestral tiene positivas ventajas.

1º—Se evita el gasto y peligros que tiene la recaudación obligada, pues, todos los interesados, para evitarse el recargo de multas—si tienen interés en conservar la concesión—pagan sus cuotas al fin de cada semestre, sin necesidad de cobranza; y

2º—Se evita el monopolio de fuerza y la utilización de las que no han sido aprovechadas por los primitivos denunciadores.

**LOS GATUPERIOS DE LA ADUANA**

Como en la cueva de Rolando

**Presos a granel**

La justicia en acción

Hace pocos días que dimos cuenta del robo de papel de cigarrillos, que se había perpetrado en los almacenes de la Aduana, por suma bastante considerable.

Hoy tenemos el sentimiento de informar que el robo en los almacenes de la mencionada oficina, no se había limitado a papel de cigarrillos. Se ha descubierto que por algunos individuos del personal de la Aduana se extraían otras mercaderías de valor, que se vendían clandestinamente, con grave perjuicio del comercio y del Fisco.

Descubiertos los robos, después de una ligera averiguación, se ha pasado el asunto a conocimiento del juez respectivo, quien avocándose el conocimiento de la causa ha ordenado la prisión precaucional de gran número de empleados de la Aduana.

No conocemos, en toda su amplitud los detalles, del delictuoso hecho, ni la cuantía del robo, que algunos hacen subir a cientos de miles de colones.

La frecuencia con que se repiten hechos, como el que dejamos narrado, obligan a escudriñar sus causas, para evitarlos en el porvenir.

Se impone como primera necesidad: el saneamiento del personal.

Antes de dar posesión de los empleados, exigir, sin excepción, fianzas saneadas.

Y finalmente señalar a esos servidores un sueldo, que les sea suficiente, para vivir y que sirva de estímulo para el cumplimiento estricto del deber.

Lea siempre nuestros Avisos Económicos, todos los días hay nuevos.

**Cinco mil presos políticos viven o están muertos?**

La Sociedad Hispano-Americana de Nueva York, con motivo de la festividad del centenario de Bolívar, pidió al presidente de Venezuela la libertad de los presos políticos allí existentes.

Contestó el señor Márquez Bustillos que no había tales presos políticos, y que todo eso que se dice de los calabozos venezolanos es pura filfa.

Y efectivamente, tan ha creído la Sociedad Hispano-Americana eso de la filfa del señor Márquez Bustillos, que acaba de contestarle, enviándole, no sólo los nombres de los presos, sino diciéndoles los calabozos en que se encuentran.

Ahora, falta averiguar si es que esos presos viven todavía. Porque pudiera darse el caso de que tuviera razón el señor Presidente, y que no vivieran ya. En cuyo caso, tan no estarían presos, que estarían gozando de más libertad de la que es dable disfrutar en la vida.

Y, en último término ¿no pudiera suceder que estuvieran en verdad presos, no cinco mil venezolanos, sino hasta diez mil sin que de ello tuviera noticias el señor Bustillos?

En todo caso le recomendaríamos que se informara en el despacho del Bolívar de nuevo año: Juan Vicente Gómez.

(El Mundo, Habana).

**Arena del tajo del Virilla**

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

— DE —

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

**Conferencia Internacional de Estadistas**

En Williams College Mass., acaba de celebrarse una conferencia de grandísima importancia internacional. Prominentes estadistas de Europa, Asia y América han ido exponiendo sus opiniones y teorías acerca de la marcha de la humanidad en general y del modo como podrían solucionarse los tremendos problemas actuales.

Entre los nombres de los conferencistas podemos indicar a Tironi, gran estadista italiano; Lord Bryce, eminente escritor y estadista inglés; Root, ex-secretario de Estado del Gobierno Norteamericano en tiempo de Roosevelt, y estadistas de renombre mundial y de prestigio continental americano. Hubo también representantes de China y Japón, así como de Francia y de otras naciones europeas. Es digno de notarse que, aunque ninguno apruebe en todos sus detalles el programa de la Liga de las Naciones, todos creen que es lo mejor que hasta el presente se ha ideado y el paso más práctico y gigantesco para la paz mundial.

**Rogelio Mora Fernández**

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA EN SAN JOSÉ:  
50 VARAS AL SUR  
DEL PALACIO DE JUSTICIA.

**DOCTOR TEODORO PICADO**

Médico y Cirujano

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería Lines.  
Despacha de 2 a 5 p. m.

**LA INDIA**

El más acreditado y mejor surtido almacén de abarrotes y provisiones, especial para familias.

Obsequiará en Nochebuena

**Quinientos Colones**

al que tenga el número favorecido. Exija del empleado que le atienda un ticket por cada colón que usted entregue, ya sea en compras o en pago de su cuenta.

Apartado 146 SAN JOSE, C. R. Teléfono 198

**La cuestión del Pacífico**

(Respuesta al señor Guillermo Pérez Canto)

(Continuación)

Dominado el Sur del Perú, se había realizado el ideal chileno de adueñarse de la zona más rica que había en la América Meridional y que desde los tiempos más primitivos, cuando los incas; en la época de la conquista; durante los tres siglos del Virreynato y los años corridos de la Independencia fué única y exclusivamente del Perú. Era por eso que la prensa, los políticos y el pueblo de Chile, unidos en el sólo pensamiento de la desmembración del Perú, comenzaron después de sus victorias del Sur a proclamar sus derechos, sobre el territorio ocupado, que decían: «no soltaremos jamás».

Ese gran Tarapacá, peruano siempre, aunque cautivo, está situado entre los 19º,12' y los 21º,28'30" de latitud Sur y entre los 68º15' y 70º18' de longitud Oeste del meridiano de Greenwich. Tiene 136 y ½ de millas geográficas de Norte a Sur y 123 millas de Este a Oeste, lo que le da una extensión de 16,789 y ¼ millas cuadradas.

Al momento de declararse la guerra tenía Tarapacá una población de 17,013 peruanos y 9,664 chilenos. Tenía 15,713 estacas de Salitre, de las que eran peruanas 8,905 y las de los chilenos solo alcanzaban a 2,037, siendo el resto de extranjeros.

Todos los pretextos aducidos por Chile para disculpar la detención del territorio peruano, como la gran población chilena de Tarapacá, la propiedad de estos, todo es falso y supuesto. Tarapacá fué neta y absolutamente peruana, y fué arrebatado por la conquista.

El enorme valor de esa conquista lo apreciaba el distinguido publicista Garland, en tres mil millones de pesos.

Máurtua, comprende en esa cifra lo siguiente:

1º—El importe de los derechos de exportación sobre el salitre, recaudado por Chile, desde 1879 a 1899. S. 557.033,000.

2º—El importe de los mismos derechos sobre el yodo, en el mismo período 6.413,840.

«Según los estudios mandados hacer por el gobierno de Chile en 1899, ha quedado comprobado que la existencia del salitre en Tarapacá asegura, por lo menos, una exportación anual de..... 1.400,000 toneladas durante 35 años».

Habría que agregar, por consiguiente, los derechos de exportación que Chile percibirá, en ese plazo, esto es, de 1900 a 1935.

Importe de los derechos de exportación del salitre..... S. 1.656,200,000.

Importe de los derechos de exportación del yodo 13.335,000.

La suma de esas cantidades arroja un producto de..... S. 2,232.981,840, que representan para Chile el ingreso fiscal originado por la guerra.

Pero hay más. El señor Garland dice:

A esta cifra de \$ 2,232.981.840 hay que agregar:

1º—El producto de la venta hecha en Inglaterra en 1880, del salitre de propiedad de la compañía salitrera del Perú, de que se apoderó Chile de hecho, no obstante ser propiedad particular 4.265,600.

2º—El producto obtenido hasta la fecha, de la venta de las oficinas y terrenos salitreros 24.191,270.

3º—El valor de las oficinas y terrenos salitreros, aún no vendidos hoy, de la propiedad de Chile, que por lo menos debe evaluarse en 50.000,000.—Total \$ 2,311.438,710.

T. J. PINZÁS

(Continuará).

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

— MEDICO Y CIRUJANO —

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

**LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY**

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompáñese el valor correspondiente a la solicitud, así:

«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.

«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.

«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.

«Crochet Book», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

# MOVIMIENTO DIARIO

**Hoteles**  
 FRANCÉS: No hubo.  
 WASHINGTON: No hubo.  
 METRÓPOLI: R. Mutney, de Puntarenas, Max Diesnisser, Puntarenas.

**Pasaportes**  
 No hubo.

**Nacimientos:**  
 Milagro Victoria de Monserrat, de Luis Guevara y Silvina Navarro.  
 Hilda Rafaela del Carmen, de Bartolomé Martínez Pérez y María F. Méndez.  
 José Guillermo de Jesús, de Rafael Acuña y María García López.

**Defunciones:**  
 Fidelina Morales, 50 años; San José.  
 Apolonio Quesada, 66 años; San José.

**Salidas de correos**  
 El viernes próximo a las 8 hs. se despachará correspondencia para Méjico, Japón, Ghina, Australia, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristóbal; Inglaterra, vía Bristol; por medio del vapor inglés «Camito».

El domingo próximo a la misma hora se despachará correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, vía New York, y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Pastores».

**Salidas de paquetes postales**  
 Para Inglaterra, Canal Zone y Panamá, el jueves 27 a las 14 hs.  
 Para Estados Unidos, el sábado 29 a las 8 hs.

# SPORT

## La Francia bate a Inglaterra en foot-ball

Lucien Gamblin, el popular y conocido capitán del equipo francés de foot-ball, relata en un interesante artículo que se registra en la importante revista deportiva «Vie au Grand Air», la forma cómo su equipo logró vencer al que representaba los colores de Inglaterra, en un último torneo llevado a efecto el día 5 de mayo pasado en el gran Stadium Pershing.

El footballers articulista considera este triunfo de los colores de Francia como un hecho sin precedente en los anales del foot-ball-association en su país.

Considera también el articulista este triunfo, como el mejor exponente de los progresos del foot-ball francés, mediante la acción rápida de los jugadores para ejecutar constantes combinaciones, a cuyo fin dedicaron en todo momento sus cualidades individuales cada uno de los equipos, con el fin de alcanzar la acción combinada del conjunto, con firme voluntad y completa confianza en el éxito final.

El resultado de dos tantos alcanzados por los franceses sobre uno solo de sus competidores, demuestra que el resultado correspondió a la esperanza de quienes, mediante un entrenamiento amplio y un claro concepto de la tendencia de foot-ball-association, han alcanzado la victoria tan anhelada para los colores de su equipo.

Demás es hacer presente, que en este caso como en todos los concursos de foot ball, entre verdaderos hombres de sport, que conocen y comprenden la tendencia y la verdadera táctica de agilidad y de destreza, que tanto distinguen esta clase de encuentros en los centros civilizados del deporte, el juego se llevó a efecto en la forma más correcta y satisfactoria, sin que esta competencia deportiva degenerara en ningún instante en lucha torpe y vulgar como acontece por desgracia entre nosotros. Este hecho lo reconoce el articulista al hacer el relato de la forma como su equipo obtuvo la victoria.

Durante la primera parte de este concurso, el equipo inglés inicia el juego con sucesivos ataques, lo que no constituyó impedimento para que desde el comienzo tuviera que emplearse en primer término el guardavalla inglés en uno de los avances de los delanteros franceses. Nuevos ataques de los franceses logran abrir el score con un punto a su favor.

Desde este momento se hacen más notables los esfuerzos de los delanteros franceses. Dos de éstos, rápidos y expertos, Dewacques y Dubly, hacen repetidas aunque infructuosas incursiones al terreno de sus contrarios; pero nada puede contra la defensa inglesa que se muestra inexpugnable. Después de contiunas incursiones de los delanteros ingleses en el campo francés, obtienen un punto para sus colores, anulando así la ventaja de sus adversarios. Sin mayores consecuencias termina el primer tiempo.

En la segunda parte del encuentro, ante el asombro los miles de espectadores, el juego se inicia con visibles ventajas para la rapidez y conjunta acción del equipo francés. Sus adversarios ponen en práctica todos los recursos de defensa, los cuales resultan ineficaces, cuando los delanteros franceses Dubly y Beyer, mediante acción combinada alcanzan a marcar el segundo tanto a favor de su equipo, punto que fué el que alcanzó la victoria, sin que a pesar de los esfuerzos más audaces de destreza pudieran cambiar la faz del torneo, que terminó con el triunfo de los franceses.

El capitán del equipo francés, al estudiar la táctica empleada por el su equipo, hace acertadas consideraciones sobre la táctica de los contrarios, en los cuales observó gran pericia para llevar el juego, haciendo que la bola estuviera siempre por lo bajo, en directo control de la agilidad de los golpes cortos de sus jugadores.

Destruir esa táctica mediante golpes al aire muy precisos, fué la labor de los franceses, quienes en esa acción demostraron gran seguridad en sus golpes, mayor eficacia en los rápidos movimientos y una voluntad a toda prueba para sostener un esfuerzo tan constante, durante el desarrollo del concurso. El resultado de todos estos esfuerzos, fué del todo merecido; un triunfo completo obtuvieron quienes pudieron desplegarlo.

Así como en todos los actos del mundo civilizado ha de rendirse siempre honor al mérito, en el mundo del sport, el triunfo será siempre la resultante única que ha de corresponder a la mejor contracción, al mayor esfuerzo...

SCOUT

## “LA TIENDITA”

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

Rosa C. v. de Orozco.

# CORAZON DE REINA

Me has dado una lección de valentía!  
 Confesar mi flaqueza es hidalguía.  
 Sufro la humillación, seco mi llanto,  
 con el orgullo de saber que es mía  
 mujer que vale tanto...

Vencido del dolor, enfermo y triste,  
 postrado en soledad, llamé a la muerte,  
 pero tú que me oíste,  
 la mano me tendiste;  
 ¡tu mano dulce, valerosa y fuerte!

También yo supe en tenebrosos días  
 curar tu pena y restañar las llagas  
 del injusto dolor que padecías;  
 hoy te ha tocado restañar las mías...  
 ¡Con cuántas creces el amor me pagas!

De las duras prisiones resucito,  
 de mi garganta mi dogal desato  
 y en tus brazos, al fin, me precipito  
 con amor infinito...  
 ¡No es mi flaqueza la de ser ingrato!

¡Cuán hermosa y cuán grande me pareces!  
 Al presentir la tempestad te creces  
 y en el rayo tu espíritu acicalas;  
 son la fe y la pasión tus elementos:  
 de la águila reina de los vientos  
 tienes los bríos y también las alas.

Tus acciones son firmes y prudentes:  
 Sabes ser valerosa sin alardes,  
 y así tan recia en el amor te sientes...  
 ¡en el amor, que es lauro de valientes,  
 pero jamás corona de cobardes!

La pasión que en tus ojos centellea  
 sabe igual del zarpazo y del gemido;  
 así el amor es menester que sea,  
 ¡bravo, como el león, en la pelea!  
 ¡dulce, como la tórtola, en el nido!

Así, en mis ambiciones te soñaba,  
 despierto el corazón, el alma pronta,  
 leal y fuerte, compasiva y brava:  
 ¡te quiero buena pero nunca tonta!  
 ¡dócil te quiero pero nunca esclava!

Como aquella gran reina de Castilla  
 que en la cerviz de indómitos varones  
 puso, con gloria y altivez su silla;  
 tú, a quien ni el sexo ni el dolor humilla,  
 das de prudencia y de valor lecciones.

¡Siempre igual, madre Historia! Pues ¿qué fuera  
 del hombre sin su dulce compañera?  
 ¿Quién nos redime al cabo cuando inertes  
 la voluntad tenemos prisionera?  
 .....  
 ¿De qué nos sirve blasonar de fuertes?

RICARDO LEÓN.

**Kirken Wasser**  
 Loción de Abedul para el cabello

**Pebeco**  
 Pasta dentífrica

**Pyorrhocide**  
 Cura y previene la Piorrea

**Kola Granulada**

**Malta Cristalizada**  
 SIEMPRE CONSIGUE EN

**LA MARINA**

### AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

### Folleto de LA MAÑANA, Núm. 27

## Guía del Minero

Prueba. Procédase como en el caso de sulfuro de plata.

**Hesitaol telerulo de plata** (símbolo: AgTe; 100 partes del mineral se componen de 37,2 de telurio y 62,8 de plata).—Este mineral puede cortarse, es de aspecto metálico, de color gris de acero o gris de plomo; densidad, 8,3 a 8,6; dureza, 2 a 3,5. Se cita este mineral, porque con frecuencia viene mezclada en pequeñas cantidades con el sulfuro de plata en la galena y en la blenda. Se disuelve en ácido nítrico hirviendo: de aquí que se descubra la presencia de la plata en esta forma durante la prueba del sulfuro de plata.

**Cloruro de plata o plata córnea** (símbolo: AgCl).—Este mineral se presenta principalmente en los afloramientos de los filones de plata con el sulfuro; en realidad, aparece casi en todas las partes donde se encuentra plata. Es una substancia de aspecto algo ceroso o córneo, y tan blanda que puede cortarse con la uña. Dureza, 1 a 1,5; densidad, 5,5 a 5,6; raya brillante; 100 partes de AgCl contienen

24,7 de cloro y 75,3 de plata. Su color es gris, aunque a veces es azulado o verdoso. Viene a menudo tan mezclada con arcilla, que no presenta el aspecto de plata córnea, sino que se asemeja mucho a aquélla. En este caso sólo puede determinarse su presencia por el análisis. La arcilla que resulta de la descomposición del feldespato del granito y otras rocas feldespáticas se llama kaolín, que consta de: sílica, 46,4; alúmina, 39,7; y agua, 13,9 = 100 partes. La plata córnea pura se funde a la llama de una vela, y emite vapores acres; se reduce fácilmente a plata metálica por medio del soplete.

Prueba. A este mineral no le afectan los ácidos. El amoníaco y el cianuro potásico los dos lo disuelven, y de la disolución obtenida por cualquiera de ellos el ácido nítrico arroja un precipitado blanco de cloruro de plata que se ennegrece ante la luz del sol.

**Bromuro de plata, o bromita** (símbolo: AgBr).—Color, verde aceituna o amarillo; dureza, 1 a 2; densidad, 5,8 a 6.

**Clorobromuro de plata, o embolita** (símbolo: 2AgBr+3AgCl).—Este mineral es una mezcla de cloruro y bromuro que se asemeja más a este último. Color de espárrago a verde aceituna; dureza, 1 a 1,5; densidad, 5,1;

100 partes contienen 51 de cloruro de plata y 49 de bromuro.

Prueba. El bromuro de plata es apenas soluble en el amoníaco, así que, para obtener toda la plata contenida en un ejemplar de clorobromuro en disolución, es necesario emplear el cianuro potásico como disolvente. De la disolución el ácido nítrico arroja un precipitado blanco de AgCl; que ya conocemos.

MERCURIO (Hg)

Observaciones.—Los minerales de mercurio se presentan en filones en las rocas sedimentarias de todas las épocas, pero principalmente en las pizarras arcillosas y micacitas; también suelen hallarse esparcidos granos por la arenisca.

Pruebas.—Todos los minerales de mercurio pueden distinguirse por su carácter volátil, y porque envuelven con una capa blanca a un pedazo de cobre si se les frota. Todos ellos se evaporan, si son puros, al colocarse sobre el fuego, y los que contienen azufre emiten un fuerte olor a azufre bajo este tratamiento.

Pueden emplearse las pruebas siguientes: Pulverícese el mineral, y mézclase con igual cantidad de cal viva. Colóquese en un tubo la mezcla,

## Marítimas

Limón, octubre 26.—Ayer a las 22 horas zarpó con destino a Colon; despachada por G. Archambeau y vía Bocas del Toro la Lancha Costarricense «Almirante» de 22 toneladas, Capitán B. Gallero; con 7 tripulantes, sin pasajeros ni correo, carga 3 bultos zapatos, 52 canastas ver-

duras, 4 sacos papas, 6 canastas huevos, 44 cajas naranjas, 30 bultos repollos, 1 canasta coliflores.—El Capitán de Puerto,

## Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

### DESCRIPCIÓN DE LOS MINERALES

**Mercurio nativo.**—Este se presenta en pequeños glóbulos, esparcidos por la roca que los contiene. Color, blanco de estaño; densidad, 13,56.

**Amalgama nativa.**—Es un compuesto de plata y mercurio. Símbolo AgHg y Ag<sub>2</sub>Hg. Dureza, 3 a 3,5; densidad, 10,5 a 14,1. Es de color blanco de plata y algo quebradizo. A veces contiene más de 35 por 100 de plata.

**Cinabrio** (símbolo: HgS).—Su color varía de rojo brillante a negro parduzco; la raya es roja escarlata; dureza, 2 a 2,5; densidad, 8,5 a 9. A veces contiene impurezas tales como carbón y arcilla, en cuyo caso presenta raya y color parduzcos. Se distingue fácilmente de la hematites roja por las pruebas dadas.

COBRE (Cu)

Observaciones.—Los minerales de cobre se encuentran extendidos por

# Guatemala Agrícola

La superficie total de la tierra guatemalteca ha sido calculada en 109,960 kilómetros cuadrados o sea aproximadamente unas 225,414 caballerías. De esta extensión debe deducirse una fuerte proporción de 174,943 caballerías de terrenos que por su configuración, por su naturaleza o por estar ocupados con bosques que por mucho tiempo todavía constituirán su mejor forma de utilización. Quedan para la agricultura 50,471 caballerías de las cuales 23,000 aproximadamente están ocupadas en la actualidad por empresas agrícolas o ganaderas y el resto 27,471 solo esperan el trabajo del hombre y los capitales para dar su contingente a la producción mundial. Ahora si se tiene en cuenta que en las 174,943 caballerías incultivadas se incluye la inmensa extensión de los bosques del Petán, una buena parte de la cual será reemplazada por potreros a medida que las vías de comunicación y la población aumenten, se ve que la parte utilizable del terreno guatemalteco es mucho mayor.

La fracción cultivada de Guatemala se reparte como sigue:

Café .....	351,488	manzanas
Caña de azúcar...	31,924	—
Maíz .....	496,714	—
Frijol .....	39,865	—
Trigo .....	25,014	—
Arroz .....	7,703	—
Patatas .....	2,968	—
Tabaco .....	1,766	—
Bananos .....	18,124	—
Cacao .....	746	—
Varios cultivos...	12,753	—
Potreros .....	486,231	—

Hubo pues en 1920 la extensión cultivada de 1.372,306 manzanas; que comparada con la de 518,977 manzanas cultivadas en el año de 1894, arroja un aumento enorme de 953,329 manzanas obtenido en 26 años de trabajo.

## CAFE:

En la actualidad algo más de un 50% de la superficie total cultivada está constituida por cafetales: Una estadística escrupulosamente llevada en la importante finca «Las Mercedes» que produce varias decenas de miles de quintales, indica que cafetales sembrados en 1868 aún producen hoy la misma libra de café en oro por palo que a su principio dieron en promedio. La producción actual de café en el Estado de Guatemala es de 1.300.000 quintales. En 1920 se exportaron 942,055 quintales. El rendimiento de una manzana es de 8 a 10 quintales de café beneficiado. Los gastos de producción del café se reparten como sigue: Producción: de 3 a 8 dólares por quintal; Beneficio: de \$0.30 a \$2 dólares por quintal; Gastos de exportación en promedio: \$3.42 oro americano por quintal.

## AZUCAR:

Los Ingenios bien instalados obtienen un producto de 50 a 70 quintales por manzana. La producción en 1918 fué como sigue: 280,803 quintales de azúcar mascabado, panela y mieles: 537,078 quintales. Exportación de azúcar en 1920: 214,074 quintales. Por hoy el departamento que figura en primera línea en cuanto a cultivo de azúcar es Escuintla, con una extensión cultivada de 3,829 manzanas de caña y una producción de ..... 178,500 quintales de azúcar y 60,000 cargas de panela. En este Departamento se encuentra la enorme finca «Pantaleón» de Herrera y Cía., cuyo principal socio es don Carlos Herrera, actual Jefe del Estado de Guatemala.

## MAIZ

El maíz es el cultivo más popular en Guatemala. Se calcula

que la producción total de maíz pasa de cinco millones de quintales, aunque según los informes estadísticos ésta sólo asciende a tres millones y medio, pues hay muchos rincones donde la estadística no puede ejercer su control. Los silos para evitar el deterioro del maíz se están generalizando de una manera rápida y ello contribuirá a estabilizar los precios, permitiendo la conservación casi indefinida de ese grano. Puede decirse que no hay finca importante de café o de caña que tenga el suyo. La necesidad de tener silos se explica dada la notable importancia que encierra la acumulación de reservas de maíz en las grandes fincas que que tienen que proveer la alimentación de varios miles de colonos.

## ARROZ

El arroz que se cultiva en Guatemala es el denominado en otras partes «de montaña» por no existir agua aharcada para su cultivo. Es poca la extensión de tierras sembradas de arroz (7,703 manzanas) comparada con la cantidad disponible que podría dedicarse. La producción de arroz todavía no abastece el consumo interno en su totalidad. En 1919 se importaron 18,934 kilogramos.—Guatemala es un mercado magnífico de este grano para las agricultores centroamericanos.

## TRIGO

Más acentuada es todavía la deficiencia de la producción de trigo para satisfacer el consumo de harina del país. Al presente se importan alrededor de 140,000 quintales de este artículo. El Ministerio de Agricultura se ha tomado verdadero empeño en propagar e intensificar este cultivo y puede predecirse que dentro de pocos años su producción bastará para cubrir el consumo.

Se han dictado numerosas disposiciones tendientes a proteger la producción nacional, y se ha establecido una Estación Experimental destinada a producir semillas seleccionadas, a aclimatar nuevas clases de trigos y a enseñar ese cultivo en su forma más moderna a quienes deseen dedicarse a él. La Estación se halla establecida en Tecpan que es la región triguera por excelencia. Cuenta con toda la maquinaria que el cultivo exige para economizar brazos y la dirige un perito que ha demostrado con los resultados obtenidos sus vastos conocimientos y larga experiencia en la materia. El promedio de los rendimientos obtenidos por la Estación Experimental ha sido de 27 quintales por manzana, cuando en lo general se habían obtenido de 9 a 12 quintales. El Ministerio de Agricultura está investigando las regiones que convendría dotar con molinos cuya sola presencia contribuye a incitar a los agricultores para que se dediquen en mayor escala a este cultivo. La producción total de harina es de 275,154 quintales aproximadamente.

## FRIJOL

Los resultados obtenidos por la exportación de este grano han producido la intensificación de su cultivo. El Ministerio de Agricultura ha emprendido una campaña en ese sentido, la cual ha dado ya magníficos resultados.

## PLANTAS OLEAGINOSAS

El Gobierno hace la propaganda por obtener el ensanche de los cultivos de ajonjolí y linaza porque la práctica ha demostrado que los terrenos y climas de Gua-

# Biblioteca de Limón

Sr. Director de LA MAÑANA

San José

Muy señor mío:

Me permito comunicar a usted que se ha establecido en esta ciudad una Biblioteca Pública Municipal; la cual sería muy honrada con una visita suya.

Esperamos se sirviera ordenar el envío de su reputado periódico a este establecimiento, gratuitamente como lo ha consagrado hacer costumbre cultural.

Atto. servidor de Ud.,

RAFAEL SÁNCHEZ HERRERA  
(Bibliotecario Municipal)

## IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.

Teléfono 839 - Apartado 1034

# Pedro Freer e Hijos

Ya sabe nuestra clientela que para Navidad, tenemos toda clase de juguetes y adornos para portal, y que además nos hacemos cargo del arreglo y composición de los que ya existen.

Del teatro Actualidades, 75 varas al Sur.

## Oportunidad

Por la mitad y en condiciones favorables para el comprador, se vende, en lugar céntrico de la Villa de Escasú, casa grande contra temblores. Consta de 6 piezas con piso y cielo de madera, instalación eléctrica y cañería, un cuarto de manzana de solar y es aparente para veraneo de familia grande. Entenderse con Lastenia Monge Ch., en Alajuelita.

## MURILLO

Frente a la Botica Oriental. Acaba de recibir navajas alemanas de superior calidad y cepillos de dientes a \$ 2.75 docena.

VÍCTOR MURILLO

temala son inmejorables para ellos y el mercado es halagador.

## BANANOS

La exportación de bananos fué durante el año fiscal anterior de 3.300,634 racimos por los puertos de Barrios y Livingston.

## GANADERÍA

La industria pecuaria en Guatemala cuenta en la actualidad con unas 700,000 cabezas de ganado vacuno; 150,000 cabezas de ganado caballar y mular; 300,000 cabezas de ganado lanar y cabrío y 100,000 cabezas de ganado porcino. El Gobierno protege la importación de sementales de razas puras concediéndoles exención de todo impuesto y el pago de los gastos que ocasionan desde su entrada al país hasta su arribo a su destino aumenta todos los días. Las razas puras más valorizadas son la Holstein, la Jersey y la Ayrshire en el ramo lechero, y Shorthorn en el ganado de carne. Se han hecho además importaciones de muchos ejemplares de Hereford, Devons, Angus y Cebú. El Ministerio de Agricultura apoya decididamente el progreso pecuario. Numerosos expertos veterinarios empleados de esa Secretaría de Estado prestan en forma gratuita su auxilio técnico a los ganaderos.

(Datos tomados de Guatemala en 1921, desde el punto de vista agrícola, publicación hecha por el Ministerio de Agricultura).

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Gran baratillo de muebles** donde CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Tenemos juegos de sala de resorte, y de muchos estilos, nuevos y de segunda mano, tocadores, roperos, camas de madera y de hierro, mesas, escritorios y muchos otros objetos que estamos realizando a precios de quema.—Teléfono N° 859.

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Alquilo** casa en el barrio de Carit, con cinco apartamentos y servicio interior. Abierto Calderón G. Informes en estas oficinas de 8 a 10 horas.

**Afinación** y reparación de pianos. Arturo Giraldo, casa de doña María L. de Casoria, Teléfono 857.

## Para el día de finados

Puedo hacerme cargo todavía de 200 trabajos más de todas clases, ejecutados con el acostumbrado esmero y puntualidad, pues tengo gran cantidad y buen surtido de flores. También cuento con buenos operarios que ejecutarán los trabajos bajo mi dirección personal.

Favor llamarme al teléfono 637.

# En Costa Rica

La mortalidad infantil por alimentación inapropiada alcanza una cifra alarmante

LA CIENCIA VENCE!

CON

# “GLAXO”

Leche Maternizada

Salva usted su criatura y la cría ROBUSTA y SANA!

DE VENTA: en todas las Boticas

# TRAUBE

Recomendada por si sola  
Ante el mundo entero.  
Unica para los enfermos,  
Buena para los débiles y  
Especial para banquetes.

## La tienda de calzado “El Fénix”

Vende su calzado en condiciones favorables

Fíjese Ud!

Regalos diarios combinados por sorteos.  
Crédito público combinado con sorteos.  
Crédito por amortizaciones.

Para informes: Apartado 890 - Teléfono 366.

Oficina General: De la Biblioteca, 75 varas al Este.

Despacho de la Tienda: 125 varas al Norte de Lines.

## Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

## FUNERARIA POLINI

Teléfono N° 14

Servicios fúnebres desde \$ 30 para arriba. Cajas y ataúdes de toda forma y estilo a los precios más bajos.

PUNTUALIDAD — EXACTITUD — Y HONRADEZ

Contamos con caballos muy hermosos. — VICTORIAS a \$ 5.00 la hora.

Fume siempre los famosos cigarrillos

# London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica